

der Chevalier am 12. Jan. 1769 zu einer „nicht gewaltsamen Werbung“ angewiesen<sup>1)</sup>. Diese Werbung mußten aber die Regimenter bezahlen, und nicht die Generalkriegskasse.

Die Werbung war damals überhaupt mehr ein Notbehelf. Schon am 16. Nov. 1769 brachte die Regierung an den Landtag durch ein Dekret<sup>2)</sup> die Forderung ein, jährlich 1500 Landrekruten zu stellen, wogegen alle, auch freiwillige Werbung im Lande aufhören sollte. Die Stellung sollte im wesentlichen nach dem Muster von 1768 vor sich gehen. Nur wurde insofern ein großer Fortschritt gemacht, daß die Aushebung „jährlich“ stattfinden sollte, während dies bisher nur im Bedürfnisfalle geschehen war. Ferner sollte das „forum originis“ statt des „forum domicilii“ angewandt werden, und Kapitulationen sollten je nach dem Alter möglich sein. Die Ablieferung der Rekruten sollte im Monat Februar jeden Jahres stattfinden, und dazu sollten in jedem Kreise, je nach Größe desselben, ein oder zwei Orte ausgesetzt, zur vorläufigen Übernahme derselben die Kreiskommissarien bestimmt werden. In jedem Ablieferungsorte sollte sich ein Stabsoffizier von der Kavallerie und einer von der Infanterie nebst einem Regimentsfeldscheer von den im Kreise „delogirten“ Regimentern zur Übernahme der Rekruten einfinden<sup>3)</sup>.

Die Stände waren zunächst mit der vorgeschlagenen Landrekrutierung nicht einverstanden<sup>4)</sup>. Dies war ja auch bei der alles anderen als militärfreundlichen Art der sächsischen Landstände zunächst nicht anders zu erwarten. Sie waren der Meinung, „daß das Commercial- und Manufakturwesen hiesiger Lande dadurch Schaden erleide, da viele brauchbare Leute aus Furcht vor der Heranziehung zum Dienst sich entfernen und verbergen würden.“ Aber da die Stände wohl einsahen, daß, wie die Dinge nun einmal lagen, die Regierung ohne weiteres mit einer abschlägigen Antwort nicht zufrieden sein würde, so schloß die Antwort an den

<sup>1)</sup> Näheres darüber Rudert, „Reorganisation“, p. 106.

<sup>2)</sup> Loc. 1190.

<sup>3)</sup> Das Preussische Kantonsystem wird bis zu einem gewissen Grade als Vorbild gedient haben.

<sup>4)</sup> Antwort der Stände an den Kurfürsten am 28. Dezember 1769 (loc. 1187, vol. I).